

Revista de Ciencias Sociales (Ve) ISSN: 1315-9518 rcs\_luz@yahoo.com Universidad del Zulia Venezuela

# Responsabilidad social del estudiante universitario en El Salvador: Género y territorio

Romero-Argueta, José de Jesús; Coreas-Flores, Edwin Osmil; Severino-González, Pedro Responsabilidad social del estudiante universitario en El Salvador: Género y territorio Revista de Ciencias Sociales (Ve), vol. 26, 2020 Universidad del Zulia, Venezuela

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28064146028



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 3.0 Internacional.



Artículos

# Responsabilidad social del estudiante universitario en El Salvador: Género y territorio

Social responsibility of the university student in El Salvador: Gender and territory

José de Jesús Romero-Argueta Universidad Gerardo Barrios, El Salvador jesus\_romero@ugb.edu.sv

Edwin Osmil Coreas-Flores Universidad Gerardo Barrios, El Salvador osmil@ugb.edu.sv

Pedro Severino-González Universidad Católica del Maule, Talca, Chile pseverino@ucm.cl Redalyc: https://www.redalyc.org/articulo.oa? id=28064146028

> Recepción: 17 Marzo 2020 Aprobación: 02 Junio 2020

#### RESUMEN:

La responsabilidad social es un modelo, estrategia y filosofía de vida, que tiene su asidero en las prácticas éticas personales, las que condicionan el comportamiento colectivo de las organizaciones. Dichas acciones, pueden contribuir al desarrollo del territorio y, por ende, al bienestar de la sociedad. Por otro lado, es imprescindible indagar sobre la formación de los estudiantes universitarios quienes son los futuros tomadores de decisión. El propósito de esta investigación es examinar el grado de responsabilidad social del estudiante universitario a través de un enfoque de género y territorio en El Salvador. Este estudio es de naturaleza descriptiva. Se administró un cuestionario de autoaplicación a una muestra no probabilística. Los resultados revelaron una leve asociación de las prácticas de responsabilidad social en relación al género y, una negativa relación al considerar el territorio. Se concluye, que es relevante promover estudios relacionados sobre responsabilidad social como un compromiso de las universidades salvadoreñas en virtud de objetivos de desarrollo sostenible, que permitan la definición de estrategias que respondan a las necesidades locales que son propias de las características del territorio.

PALABRAS CLAVE: Responsabilidad social, estudiante universitario, género, territorio, objetivos de desarrollo sostenible.

#### ABSTRACT:

Social responsibility is a model, strategy and philosophy of life, which is based on personal ethical practices, which condition the collective behavior of organizations. These actions can contribute to the development of the territory and, therefore, to the welfare of society. On the other hand, it is essential to inquire about the training of university students who are the future decision makers. The purpose of this research is to examine the degree of social responsibility of the university student through a gender and territory approach in El Salvador. This study is descriptive in nature. A self-administration questionnaire was administered to a non-probabilistic sample. The results revealed a slight association of social responsibility practices in relation to gender and a negative relation when considering the territory. It is concluded that it is relevant to promote related studies on social responsibility as a commitment of Salvadoran universities by virtue of sustainable development objectives, which allow the definition of strategies that respond to local needs that are specific to the characteristics of the territory.

KEYWORDS: Social responsibility, college student, gender, territory, sustainable development goals.

#### Introducción

La responsabilidad social es un tema abordado por diferentes universidades (Ferreira y De Morán, 2011; Calderón, Gomes y Borges, 2016; Zárate, Becerra y Fuentes, 2017; Reyes y Martin-Fiorino, 2019; Duque y Cervantes-Cervantes, 2019; Núñez, et al., 2019), las cuales buscan responder a las necesidades y



requerimientos de cada uno de los grupos de interés, lo que ha conducido a sus diversas interpretaciones; entre ellas, se considera preciso señalar en relación a ésta investigación que, la responsabilidad social se relaciona con el compromiso en la identificación de los problemas de valor público como: Medio ambiente, pobreza, desigualdad de ingresos, atención de salud, hambre, desnutrición y analfabetismo (Díaz, 2015; Niño y Cortés, 2018), con el objeto de emprender acciones que generen impactos positivos en la sociedad, las que se vinculan con las acciones rehumanizadoras, tales como: Transparencia, pluralidad, sustentabilidad y ética; siendo la meta el desarrollo sustentable del ser humano y su entorno.

Por otra parte, otro énfasis que posee la responsabilidad social, tiene relación con el comportamiento, dando lugar a la actuación socialmente responsable (Martí-Vilar, et al., 2014; Navarro, et al., 2017), en cuyo caso se pretenden identificar el cumplimiento de compromisos u obligaciones de los personas, ya sean éstas de manera individual o grupal, hacia sí mismos o hacia la sociedad, en su sentido general y/o particular (Cano-Lara y Vélez-Romero, 2016). Por lo tanto, se puede señalar, además, que la responsabilidad social pretende contribuir a la construcción de bienestar colectivo, lo que caracteriza a las personas en comunidad, conduciendo hacia la generación de valoraciones positivas en virtud de la relación de los seres humanos con su entorno natural, entendido éste de la manera más ampliamente posible.

En ese sentido, el abordaje de la responsabilidad social desde el enfoque de género, ha dejado espacios para el desarrollo de investigaciones científicas. Este enfoque busca explorar las desigualdades, producto de las prácticas cotidianas y labores en relación a su distribución equitativa de las tareas y funciones (Viteri, Peñaherrera y Vinueza, 2017). A su vez, el estudio de género desde la responsabilidad social universitaria, explora las igualdades o desigualdades de género en cuanto a las manifestaciones machistas y, la escasa promoción del rol de la mujer en la sociedad en las respectivas casas de estudios superiores (Martínez-Usarralde, Lloret-Catalá y Mas-Gil, 2017).

Ahora bien, la responsabilidad social puede ser abordada desde el enfoque de territorio. Desde ésta perspectiva la relación de la universidad con el territorio, considera la disposición de diversos actores que son los gestores de las diferentes relaciones con la sociedad, las cuales buscan el progreso y desarrollo de la comunidad (Medina, et al., 2017). La importancia que radica en este ámbito de estudio, es producto de su contexto, el que se caracteriza por sus factores económicos, socioculturales así como ambientales y, por ende, configuran sus propias necesidades, requerimientos y exigencias (Mora y Martínez, 2018).

Por consiguiente, aseguran Martí-Noguera y Gaete (2019) que el abordaje de la responsabilidad social desde la perceptiva de la educación, ha tomado mayor relevancia en las últimas décadas (Ruiz-Corbella y Bautista-Cerro, 2016; Navarro, et al., 2017), especialmente como fruto de diversas investigaciones en prolíferos contextos, enfoques y áreas de aplicación. Es por ello que, esta indagación pretende examinar la responsabilidad social de los estudiantes universitarios en El Salvador, desde la perspectiva del género y territorio, para lo cual se ha empleado un instrumento de autopercepción, con el fin de dar paso a la aplicación de un *test* estadístico descriptivo y de inferencia.

#### 1. RESPONSABILIDAD SOCIAL EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR

La responsabilidad social ha tomado una mayor preeminencia en las últimas décadas, debido a la consideración de los grupos de interés en cada uno de los procesos que ejecutan las organizaciones (Nuñez y Bermúdez, 2019). Lo antes indicado, no deja de lado a las instituciones de educación superior, lo que se evidencia en las investigaciones desarrolladas en contextos universitarios (Duque y Cervantes-Cervantes, 2019).

Al respecto, la responsabilidad social es estudiada desde diversos contextos y áreas de la educación (Gaete, 2011; Pacenza y Silva, 2013; Beltrán-Llavador, Íñigo-Bajo y Mata-Segreda, 2014; Chirinos y Pérez, 2016; Martínez-Usarralde, Gil-Salom y Macías-Mendoza, 2019), su abordaje considera perspectivas, tales como: Formación, extensión, investigación, gestión, entre otros (Martí-Noguera y Gaete, 2019).



Particularmente, éste trabajo busca contribuir a la exploración del comportamiento social, el que presenta avances investigativos desde el punto de vista de la percepción -por ejemplo- de los profesores, comunidad y estudiantes, los cuales son grupos de interés que integran las comunidades educativas (Moore, 2009; Gaete, 2016; Alvarado, Morales y Ortiz, 2016; Navarro, et al., 2017; Kim, Lee y Han, 2018).

En ese sentido, las perspectivas antes indicadas deben permitir la propuesta de desafíos que contribuyan a la transformación y desarrollo sostenible de los territorios a través de sus actores (Preciado y Chacón, 2016; Del Pozo y Astorga, 2018; Schreiber-Barsch y Mauch, 2019; Svensson y Loat, 2019; Kyle, 2020), contribuyendo al progreso y bienestar de la sociedad como un todo. Lo que se encuentra condicionado por la calidad humana de quienes la componen; conduciendo a procesos rehumanizadores gracias a la alteridad y otredad (Cañas-Fernández, 2010; Riego, 2017).

# 1.1. Estrategias y enfoques de la educación superior en El Salvador

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) declarados por Naciones Unidas (Organización de las Naciones Unidas [ONU], 2015), colocan la educación en una posición relevante debido a su contribución a los demás ODS, los que buscan la transformación de la sociedad; como, romper el círculo de la pobreza, erradicar las desigualdades, inequidades y mitigar la precariedad. Para lo antes señalado, se deben implementar políticas de calidad, inclusividad, alfabetización, equidad, entre otras. Las que contribuyan al progreso, crecimiento y paz de la población (Reyes, et al., 2016). Lo que tiene directa relación con la disposición de políticas institucionales y, a su vez, la declaración de modelos educativos que permiten la formación de personas socialmente responsables (Severino-González, Martín-Friorino y González-Soto, 2019; Gaete y Álvarez, 2019).

Ahora bien, las políticas educativas a nivel Latinoamericano se han caracterizado gracias a los diversos encuentros nacionales, regionales y mundiales (Vallaeys, 2014; Gaete y Álvarez, 2019). Lo anterior, ha permeado en El Salvador, cuyas políticas educativas buscan una transformación a través de planes estratégicos basados en una educación integral, universal, descentralizada y de calidad (Edwards, Martin y Victoria, 2014; Edwards y Loucel, 2016; Muñoz, 2019). En la educación superior se han desplegado diversas reformas que responden al refortalecimiento de las instituciones públicas producto de su consideración como eje fundamental para el progreso salvadoreño (Gómez, 2011; Santiago, 2020). Todo lo anterior, se encuentra alineado con la disposición de entornos de aprendizaje que permiten el desarrollo de competencias sociales que sensibilizan al ser humano, dotando de sensores que le permiten detectar las problemáticas de la sociedad (Ramo, 2011).

La mencionada sensibilización de los problemas sociales, conduce al desarrollo de actitudes que caracterizan el compromiso de las personas, consigo mismos o con la sociedad, lo que ha sido sujeto de estudio desde la perspectiva de los estudiantes, por ejemplo: Martí, Martí-Vilar y Almerich (2014), Gaete (2016), Ibarra-Morales y Gutiérrez (2018), quienes exploran las actitudes y valores que caracterizan a los estudiantes universitarios, el cual varía en relación al contexto en donde se desenvuelven; identificando en ocasiones que, determinados grupos reconocen poseer mayores responsabilidades sociales frente a otros de similares características (Severino-González, et al., 2019).

Por otra parte, existe en la literatura investigaciones en relación a la responsabilidad social que toman como elemento diferenciador, algunas de las características propias del sujeto de investigación, lo que responde a las demandas de la sociedad, facilitando su posterior comprensión e indagación (Benítez, Campos y Vidal, 2015; Gaete, 2015; Grimaldo, 2017; Landman, 2018; Gaete, 2018; Duarte y Rodríguez, 2019). Finalmente, este artículo es una investigación situada que examina la responsabilidad social de los estudiantes universitarios bajo el enfoque de género y territorio, la cual pretende generar aportes significativos para el desarrollo de políticas públicas y directrices estratégicas, que pueden ser implementadas por las casas de estudios superiores de El Salvador.



# 1.2. Responsabilidad social, estudiantes y género

Según Madolell, Gallardo y Alemany (2020), señalan que el género es una construcción social, el cual se caracteriza por la percepción de los estereotipos y actitudes sexistas. Ahora bien, desarrollan un estudio tomando como sujetos de investigación a los estudiantes, aplicando un cuestionario sobre creencias de los mismos y, una dimensión que incide es la responsabilidad social. Por lo tanto, la opinión de los estudiantes es de enorme relevancia para explorar el imaginario social sobre el género y su relación con la responsabilidad social.

De igual manera, según Cortes, et al. (2016) la responsabilidad social se vincula directamente con los derechos humanos, puesto que posee conexiones con la equidad y, esta a su vez, con la calidad de vida de las personas, lo que da paso a las responsabilidades cívicas. Estas últimas, subyacen de las relaciones interpersonales que deben evitar la condición humana como determinantes de sumisión y dulzura. Lo anterior, producto de una sociedad que se encuentra en una profunda crisis social y valórica.

Por último, procurar el desarrollo de las responsabilidades sociales de los estudiantes universitarios, amerita la implementación de políticas educativas institucionales que permitan la reproducción de valores y comportamientos equitativos, lo que favorece la igualdad de oportunidades, evitando así, la discriminación o segregación (Buquet, 2011; Chávez, et al., 2020). Lo anterior, tiene relación con lo expuesto por Langle (2016), quien indica que el comportamiento equitativo e igualitario de género, se fundamenta en la responsabilidad social que tiene sus bases en el humanismo, lo que puede ser fomentado por las casas de estudios superiores.

## 1.3. Responsabilidad social, estudiantes y territorio

Las casas de estudios superiores debido al rol social que poseen, deben considerar en sus gestiones el contexto en donde se sitúan. Lo que conduce al abordaje de la responsabilidad social desde el enfoque del territorio, puesto que sus prácticas deben ajustarse a las características y necesidades de una determinada localidad (Duarte, 2018; Mendoza, Jaramillo y López, 2020). Todo lo antes indicado, se materializa de manera explícita en un compromiso social territorial, lo que amerita la exploración de los problemas sociales, producto de las responsabilidades sociales y funciones de los actores que integran las instituciones de educación superior (Indacochea-González, et al., 2018).

El comportamiento socialmente responsable, es un aspecto que debe ser cultivado a través de la responsabilidad social por las casas de estudios superiores (Martí, et al., 2014). Lo que puede ser intencionado a través de la formación que propicien las actitudes prosociales de los jóvenes estudiantes (Galván-Moya y Durán, 2019). Lo que puede se fortalecido a través de estrategias institucionales ligadas con la educación en valores, socioemocional, entre otras.

Finalmente, los estudiantes son los futuros profesionales que deben reconocer la relevancia que posee las características del ambiente en donde se desarrollan. Es por ello que, es imprescindible que su comportamiento social considere las relaciones interpersonales que se desenvuelven en determinadas comunidades. Debido a que de ellas emanan las necesidades de la población, las que condicionan las responsabilidades sociales de los estudiantes universitarios de hoy y, de los profesionales del mañana.

#### 2. Metodología

El presente estudio es una investigación de carácter exploratorio y cuantitativo (Hernández, Fernández y Baptista, 2014), además es transeccional y no experimental (Canales, 2006). Ahora bien, la misma entrega resultados preliminares sobre la responsabilidad social del estudiante universitario en El Salvador.



Al respecto, se tomó una muestra no probabilística a través de la técnica bola de nieve a 150 estudiantes universitarios de una casa de estudios superiores ubicada en El Salvador, siendo válidos para el posterior análisis 141 casos. De la población estudiantil encuestada, el 58,65% son mujeres y el 41,35% son hombres. El 67,11% manifestaron vivir en la zona urbana y el 32,89% en la zona rural. En relación a la edad, el promedio es 21,81 años. Concerniente a la ocupación, el 72,97% contestó que solamente estudian; mientras tanto, el 24,32% opinó que estudia y trabaja. Finalmente, en cuanto al factor socio-económico, 53,33% expresó pertenecer a un nivel medio, de acuerdo con MacDonald y Headlam (2008).

#### 2.1. Instrumento

El instrumento de autosuministración fue aplicado a los estudiantes universitarios para la recopilación de los datos, el mismo fue diseñado por García, et al. (2016) y ha sido aplicado por Severino-González, et al. (2019), así como Fonseca, et al. (2019). Asimismo, éste se divide en dos secciones. La primera parte, levanta información socio-demográfica; mientras tanto, la segunda sección, considera un cuestionario de 20 enunciados de opción múltiple, clasificados en cuatro dimensiones y, una pregunta final que no se aglutina en ninguna dimensión. Ahora bien, en relación a la opción de respuesta, es una escala de frecuencia que su clasificación fue utilizada a través de una escala tipo Likert de 1 a 6 puntos, en donde: 1 es el valor mínimo de acuerdo y, el 6 es el valor máximo de acuerdo.

Con respecto al cuestionario, todas las dimensiones poseen un coeficiente de alfa de Cronbach superiores a 0,90 correspondiente a muy alta (Palella y Martns, 2010). Los rangos y magnitudes del coeficiente de Cronbach para la medición de instrumento se expresa de la siguiente manera (ver Tabla 1).

TABLA 1 Interpretación de los rangos y magnitudes del instrumento con el Alfa de Cronbach

Dimensiones	Alfa de Cronbach
1. Compromiso con los demás y el entorno	0,91
2. Descubrimiento personal de los valores	0,94
3. Formación de la responsabilidad social	0,94
Planteamiento del ejercicio profesional desde el compromiso social	0,95

Elaboración propia, 2020.

# 2.2. Procedimiento y estrategia de análisis

Para la aplicación del instrumento, se solicitó colaboración a profesores de diversas cátedras, quienes poseen conocimiento teórico y práctico para la adecuada diligencia del mismo. El instrumento se aplicó durante el segundo semestre de 2019, en las propias aulas de clases. En cada uno de los encuentros se explicó la naturaleza de la investigación, su carácter de confidencialidad, seguridad y voluntariedad.

De igual manera, para el análisis se utilizó el *software* libre PSPP, para el desarrollo descriptivo y aplicación de *test* estadísticos respectivos, considerando cada una de las dimensiones y, la característica sociodemográfica ligada con el género y territorio. Ahora bien, para la medición de los resultados fue necesario crear y unificar los rangos más próximos de la escala tipo Likert utilizada, los cuales siguen el principio de confiabilidad y validez expresado por Quero (2010), los que fueron agrupados y nominados de la siguiente manera, como se muestra en la Tabla 2.



TABLA 2 Rangos de la escala Likert: Valores y descripciones

Rangos	No Responsable Socialmente	Indiferente	Socialmente Responsable
Escalas Likert	1= Totalmente en desacuerdo 2= En desacuerdo	3= Ni de acuerdo, ni en acuerdo	4= De acuerdo 5= Totalmente de acuerdo 6= Máximo de acuerdo

Elaboración propia, 2020.

#### 3. Responsabilidad social del estudiante universitario en El Salvador

La Tabla 3, muestra la actitud de los estudiantes respecto a su responsabilidad social de manera global, se describe según el porcentaje válido que un 7,09% no son responsables socialmente. No obstante, el 7,80% se manifiesta indiferente; mientras tanto, el 85,11% de los estudiantes encuestados expresa ser responsable socialmente. Esto indica que un porcentaje mayormente significativo tiende a practicar la responsabilidad social en el diario vivir con su entorno. Ahora bien, al comparar éstos resultados con Severino-González, et al. (2019), se puede inferir que los estudiantes universitarios reconocen responsabilidades sociales y, por ende, su comportamiento es considerado socialmente responsable.

TABLA 3 Autoevaluación de comportamiento socialmente responsable (%)

Etiqueta de Valor	Frecuencia	Válido	Acumulado
No Responsable Socialmente	10	7,09	7,09
Indiferente	11	7,8	14,89
Responsable Socialmente	120	85,11	100
Totales	141	100	

Elaboración propia, 2020.

# 3.1. Dimensión por territorio

En la Tabla 4, se encuentra la clasificación porcentual en relación a la autopercepción de las responsabilidades sociales que reconocen poseer los estudiantes universitarios. En relación al grupo de personas que se clasifican en no responsables socialmente, que cumplen la condición de territorio urbano, la mayor concentración se encuentra en la dimensión: Compromiso con los demás y el entorno (8,16%); en cambio el mismo grupo de personas que cumplen la condición de territorio, pero ahora declaran ser socialmente responsable, el mayor valor se encuentra en la dimensión: Descubrimiento personal de los valores (57,83%).



TABLA 4 Etiqueta de valor por dimensión Territorio: Zona urbana y rural (%)

Dimensiones	Territorio	No Responsable Socialmente	Indiferente	Responsable Socialmente
Compromiso con los demás	Urbano	8,16	4,76	55,11
y el entorno	Rural	2,72	2,72	26,53
Descubrimiento personal de	Urbano	6,8	2,72	57,83
los valores	Rural	2,72	2,72	27,21
Formación de la	Urbano	6,94	6,94	54,31
responsabilidad social	Rural	2,78	2,78	26,25
Planteamiento del ejercicio profesional desde el	Urbano	6,16	6,85	54,12
compromiso social	Rural	2,74	4,79	25,34

Elaboración propia.

Por otra parte, el grupo de personas que declaran no ser socialmente responsable y que cumplen la condición de territorio rural, el mayor valor se encuentra en la dimensión: Formación de la responsabilidad social (2,78%), en cambio el mismo grupo de personas que cumplen la condición de territorio rural, pero ahora declaran ser socialmente responsable se encuentran en la dimensión: Compromiso con los demás y el entorno (26,53%). Estos resultados son similares a los encontrados por Severino-González, et al. (2019), debido a que los mayores valores son presentados por los estudiantes que declaran provenir de territorios urbanos.

## 3.2. Dimensión por género

En la Tabla 5, se puede observar por un lado, que la mayor concentración de personas que declaran no ser socialmente responsable y que cumplen la condición de mujer se encuentran en la dimensión: Compromiso con los demás y el entorno (6,11%), en cambio el mismo grupo que cumple la condición de mujer, pero ahora que declara ser socialmente responsable se encuentra en la dimensión: Descubrimiento personal de los valores (51,52%). Por otro lado, las personas que se consideran no ser socialmente responsable y que cumplen la condición de hombre se encuentran en la dimensión: Formación de la responsabilidad social (3,85%), a su vez, los estudiantes varones que declaran ser responsables socialmente, se encuentran en la dimensión: Compromiso con los demás y el entorno (33,59%). Ahora bien, al contrastar estos resultados con Severino-González, et al. (2019), se puede afirmar que ambos hallazgos indican que las mujeres universitarias reconocen poseer mayores responsabilidades sociales.



TABLA 5 Etiqueta de valor por dimensión hombre y mujer (%)

Dimensiones	Género	No Responsable Socialmente	Indiferente	Responsable Socialmente
Compromiso con los	Hombre	3,05	4,58	33,59
demás y el entorno	Mujer	6,11	3,05	49,62
Descubrimiento personal	Hombre	3,79	3,03	34,84
de los valores	Mujer	4,55	2,27	51,52
Formación de la	Hombre	3,85	6,15	31,54
responsabilidad social	Mujer	5,38	3,08	50
Planteamiento del ejercicio profesional	Hombre	2,29	9,16	29,01
desde el compromiso social	Mujer	5,34	3,05	51,15

Elaboración propia.

#### 3.3. Correlaciones entre las variables

En la Tabla 6, se puede evidenciar el coeficiente de correlación Pearson de las cuatro dimensiones que componen el instrumento. Es posible identificar un alto grado de asociación directa entre las dimensiones, en donde la mayor asociación es presentada por la dimensión cuatro y tres. En cambio, la menor asociación se encuentra en la dimensión uno y tres. Ahora bien, al comparar estos resultados con García, et al. (2016), los mayores valores se concentran en las mismas asociaciones de dimensiones y, en relación a los menores valores difieren considerablemente.

TABLA 6 Correlaciones entre las variables

Dimensiones	1	2	3	4
1. Compromiso con los demás y el entorno		0,78	0,70	0,74
2. Descubrimiento personal de los valores			0,86	0,80
3. Formación de la responsabilidad social				0,81
4. Planteamiento del ejercicio profesional				
desde el compromiso social				

Elaboración propia, 2020.

Según los resultados presentados en la Tabla 7, se infiere que la responsabilidad social no depende del género, con nivel de significancia de 0,626 y tampoco depende del territorio de vivienda del estudiante, con nivel de significancia de 0,195. De igual manera, la correlación de Spearman entre responsabilidad social y género es muy débil (0,05), y con territorio es negativa y muy débil (-0,04). Es por ello que, el género y territorio no tienen una asociatividad fuerte para poder señalar que ambos criterios influyen en su valoración.

TABLA 7 Correlación de responsabilidad social con género y territorio

Criterio	Valor	Significancia	Correlación de Spearman
Género	0,94	0,626	0,05
Territorio	3,27	0,195	-0,04

Elaboración propia, 2020.



#### ρ= Coeficiente de correlación de Spearman

Por otra parte, el instrumento considera un enunciado extra, el cual señala el grado de compromiso socialmente responsable que el estudiante siente en el momento –se comprenden en el instante que se aplica el instrumento-. Los resultados muestran en sus valores una correlación muy débil según género, de acuerdo con el coeficiente de Spearman (0,07). En cuyo caso el valor de significancia es 0,531, lo que permite señalar que no existe diferencia significativa entre ambos grupos (ver Tabla 8).

TABLA 8 Correlación según género

Enunciado 21	Coeficiente de correlación de Spearman	Significancia
A modo de síntesis valora el grado en el que te sientes comprometido y socialmente responsable en estos momentos	0,07	0,531

Elaboración propia, 2020.

#### Conclusiones

La responsabilidad social en El Salvador, es un factor de enorme relevancia en contextos educativos. Es más importante apropiarse de ese concepto para revitalizar las acciones que se proyectan desde las empresas con fines de lucro hasta las instituciones sin fines de lucro. Por lo tanto, se requiere de la renuncia perenne al paradigma de asistencia social que tradicionalmente se ha confundido con las acciones socialmente responsables. Por ende, se debe conducir al desarrollo de las voluntades innatas y potenciales de los jóvenes estudiantes universitarios, que muestran prácticas moralmente a favor de los ciudadanos más desprotegidos de la sociedad.

Ahora bien, la responsabilidad social desde la perspectiva del género y territorio, es un tema emergente que debe ser abordado en indagaciones y asistencias técnicas que entreguen resultados que respondan a las particularidades que son propias del contexto y, de la naturaleza humana. Lo permite hacer estudios que prodiguen propuestas que permitan mejorar de manera efectiva las demandas que los territorios entretejen en conjunto con la sociedad.

En consecuencia, se puede afirmar el carácter de urgencia que tiene para las instituciones de educación superior de El Salvador, la adopción de la enseñanza de la responsabilidad social en todas las cátedras de cada una de las carreras existentes al interior de las mismas, lo que puede ser complementado a través de su abordaje desde el punto de vista de la gestión, extensión y vinculación. No obstante, para trascender en la consecución más factual de una propuesta, las Instituciones de Educación Superior deben incluir una asignatura formativa en responsabilidad social, la cual sea de curso obligatorio dentro de los proyectos formativos.

Por lo tanto, también es indispensable mencionar, la formación científica del estudiante acompañado con el enfoque de responsabilidad social. La generación de proyectos estudiantiles desde el aula con la orientación y mediación docente a través de trabajos colaborativos, vinculando alumnos de diversos claustros de la misma institución y otras universidades aledañas, permite tener un mayor alcance e impacto social de los proyectos. Esto facilita, también, consolidar ideas de trabajo más visionarias y ambiciosas, favorables así como fácilmente aplicables al entorno o área de influencia comunitaria destinada para desarrollar sus actividades.

Con lo anterior, se pretende despertar consciencia hacia el empoderamiento de las prácticas individuales y comportamiento socialmente responsable de los estudiantes universitarios. A la vez, esta transición en el quehacer académico fortalece el vínculo academia-sociedad a través de la constante promoción del desarrollo



de actividades encaminadas a la responsabilidad social en proyectos de cátedra, lo cual inyecta una dinámica de participación y compromiso activo de los estudiantes con sus comunidades. Esto, a la vez, fomenta el espíritu de liderazgo social entre el alumnado, generando el reconocimiento comunitario a su labor; así como también, el ejercicio extensionista de su institución formadora.

El contexto actual, motiva al desarrollo de investigaciones que fomenten el despertar de los jóvenes estudiantes. De tal manera que, pueden contribuir desde diversos escenarios a la búsqueda de soluciones conjuntas que contribuyan a la resolución de problemas que cada día dañan a la sociedad. Dichos inconvenientes se pueden transformar en oportunidades para el desarrollo de competencias disciplinarias y socioemocionales.

Finalmente, debido a los escasos estudios sobre responsabilidad social en El Salvador, es latente la necesidad del desarrollo de investigaciones científicas, empíricas y profundas, enfocadas en la responsabilidad social como un compromiso y deuda moral para con la sociedad. A la vez, es transcendental la búsqueda de soluciones a las necesidades sociales presentes, que se vincule con los ODS para no perder el propósito y sentido humano de los pilares en los cuales la responsabilidad social se sustenta.

#### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Alvarado, E., Morales, D., y Ortiz, J. (2017). Un análisis sobre la percepción que los directivos y docentes tienen de la responsabilidad social universitaria en las facultades de contaduría y administración en México. *Revista Universidad y Empresa*, 19(32), 37-59. <a href="https://doi.org/10.12804/http://revistas.urosario.edu.co/index.php/empresa/article/view/4713">https://doi.org/10.12804/http://revistas.urosario.edu.co/index.php/empresa/article/view/4713</a>
- Beltrán-Llavador, J., Íñigo-Bajo, E., y Mata-Segreda, A. (2014). La responsabilidad social universitaria, el reto de su construcción permanente. *RIES. Revista Iberoamericana de Educación Superior*, *V*(14), 3-18. <a href="https://doi.org/10.22201/iisue.20072872e.2014.14.128">https://doi.org/10.22201/iisue.20072872e.2014.14.128</a>
- Benítez, C., Campos, M. L., y Vidal, J. M. (2015). Responsabilidad social territorial: Ejemplo de gobernanza innovadora y competitiva en Alcalá de Guadaíra. *Atlantic Review of Economics: Revista Atlántica de Economía, 1*(1), 1-20.
- Buquet, A. G. (2011). Transversalización de la perspectiva de género en la educación superior: Problemas conceptuales y prácticos. *Perfiles Educativos*, 33(SPE), 211-225.
- Calderón, A. I., Gomes, C. F., y Borges, R. M. (2016). Responsabilidad social de la educación superior: Mapeo y tendencias temáticas de la producción científica brasileña (1990-2011). *Revista Brasileira de Educação*, 21(66), 653-679. http://dx.doi.org/10.1590/S1413-24782016216634
- Canales, M. (Coord.) (2006). Metodologías de investigación social. Introducción a los oficios. LOM Ediciones.
- Cano-Lara, E. D., y Vélez-Romero, X. A. (2016). Los diferentes tipos de responsabilidad social y sus implicaciones éticas. *Dominio de las Ciencias*, 2(E-3), 117-126.
- Cañas-Fernández, J. L. (2010). De la deshumanización a la rehumanización (El reto de volver a ser persona). *Pensamiento y Cultura, 13*(1), 67-79. doi: https://doi.org/10.5294/pecu.2010.13.1.5
- Chávez, V. A., Reyes, J. R., Carrillo, M. V., y Rodríguez, A. F. (2020). Diferencias de género en unidades educativas rurales de Ecuador. *Revista de Ciencias Sociales (Ve), XXVI*(1), 203-218. http://dx.doi.org/10.31876/rcs.v26i1.31320
- Chirinos, Y. V., y Pérez, C. M. (2016). La responsabilidad social universitaria: Emprendimiento sostenible como impacto de intervención en comunidades vulnerables. *Revista Escuela de Administración de Negocios*, (81), 91-110. https://doi.org/10.21158/01208160.n81.2016.1560
- Cortes, L. P., López, J. L., Sierra, A., y Gurrola, R. A. (2016). Responsabilidad social en la educación desde el psicoanálisis, fenomenología y feminismo. Revista de Estudios Clínicos e Investigación Psicológica, 6(11), 132-140.



- Del Pozo, F. J., y Astorga, C. M. (2018). La pedagogía social y educación social en Colombia: Corresponsabilidad institucional, académica y profesional necesaria para la transformación social. *Foro de Educación, 16*(24), 167-191. http://dx.doi.org/10.14516/fde.477
- Díaz, N. (2015). La creación de valor compartido: estrategia de sostenibilidad y desarrollo empresarial. *Cultura Latinoamericana*, 22(2), 207-230.
- Duarte, M. (2018). Las universidades del Paraguay y su influencia en la transformación social. *Revista Científica de la UCSA*, 5(3), 64-68. http://dx.doi.org/10.18004/ucsa/2409-8752/2018.005(03)064-068
- Duarte, C., y Rodríguez, V. (2019). Políticas de igualdad de género en la educación superior chilena. *Revista Rumbos TS. Un espacio crítico para la Reflexión en Ciencias Sociales*, (19), 41-72.
- Duque, P., y Cervantes-Cervantes, L-S. (2019). Responsabilidad social universitaria: Una revisión sistemática y análisis bibliométrico. *Estudios Gerenciales*, 35(153), 451-464. https://doi.org/10.18046/j.estger.2019.153.3389
- Edwards, D. B., Martin, P., y Victoria, J. A. (2014). Influencia internacional e iniciativa nacional en la formulación de políticas educativas. Tres estudios de caso de El Salvador. *Voces y Silencios (Revista Latinoamericana de Educación)*, 5(1), 3-22. https://doi.org/10.18175/vys5.1.2014.01
- Edwards, D. B., y Loucel, C. (2016). El programa EDUCO, las evaluaciones de impacto, y la economía política de la reforma educativa global. *Archivos Analíticos de Políticas Educativas, 24*(92), 1-53. http://dx.doi.org/10.14507/epaa.24.2019
- Ferreira, C., y De Morán, M. A. (2011). La Responsabilidad Social Corporativa (RSC) en las bases de datos Scopus y Wos (estudio bibliométrico). *Revista EDICIC, 1*(4), 141-160.
- Fonseca, I., Bernate, J., Betancourt, M., Barón, B., y Cobo, J. (2019). Developing Social Responsibility in University Students. *ICETC 2019: Proceedings of the 2019 11<sup>th</sup> International Conference on Education Technology and Computers*. https://doi.org/10.1145/3369255.3369275
- Gaete, R. (2011). La responsabilidad social universitaria como desafío para la gestión estratégica de la Educación Superior: el caso de España. *Revista de Educación*, 355, 109-133.
- Gaete, R. (2015). El techo de cristal en las universidades estatales chilenas. Un análisis exploratorio. *RIES. Revista Iberoamericana de Educación Superior*, 6(17), 3-20. <a href="https://doi.org/10.22201/iisue.20072872e.2015.17.159">https://doi.org/10.22201/iisue.20072872e.2015.17.159</a>
- Gaete, R. (2016). Percepción de los dirigentes estudiantiles universitarios sobre la responsabilidad social universitaria. OBETS. Revista de Ciencias Sociales, 11(2), 461-485. https://doi.org/10.14198/OBETS2016.11.2.04
- Gaete, R. (2018). Acceso de las mujeres a los cargos directivos: Universidades con techo de cristal. *Revista CS*, (24), 67-90. https://doi.org/10.18046/recs.i24.2431
- Gaete, R., y Álvarez, J. (2019). Responsabilidad social universitaria en Latinoamérica. Los casos de URSULA y AUSJAL. *Revista Actualidades Investigativas en Educación, 19*(3), 1-27. https://doi.org/10.15517/aie.v19i3.38 637
- Galván-Moya, A. E., y Durán, N. M. (2019). Adolescentes infractores y promoción de acciones prosociales: Una tarea pendiente. *El Ágora USB. Revista de Ciencias Sociales, 19*(2), 583-595. https://doi.org/10.21500/16578031.3 756
- García, J. M., De La Calle, C., Valbuena, M. C., y De Dios, T. (2016). Hacia la validación del constructo "Responsabilidad Social del Estudiante Universitario" (RSEU). *Bordón. Revista de Pedagogía, 68*(3), 41-58. htt ps://doi.org/10.13042/Bordon.2016.68303
- Gómez, A. P. (2011). Una genealogía de la educación en El Salvador. *Revista Latinoamericana de Estudios Educativos* (México), XLI(3-4), 73-117.
- Grimaldo, H. (2017). La responsabilidad social territorial: Aprendizaje, armonización y transformación. *Revista Educación Superior y Sociedad (ESS)*, 26(26), 175-199.
- Hernández, R., Fernández, C., y Baptista, C. (2014). Metodología de la Investigación. McGraw-Hill.
- Ibarra-Morales, L. E., y Gutiérrez, M. G. (2018). Evaluación de comportamientos socialmente responsables en estudiantes universitarios. Caso de estudio: Universidad Estatal de Sonora, Hermosillo, México. Ágora de Heterodoxias, 4(2), 155-171.



- Indacochea-González, V. R., Álvarez-Vásquez, C. A., Piguave-Reyes, J. M., Cañarte-Chele, M. A., Pincay-Pin, V. E., y Pinargote-Chancay, R. D. R. (2018). La vinculación como estrategia de la Institución de Educación Superior. *Dominio de las Ciencias*, 4(3), 360-391. https://doi.org/10.23857/dc.v4i3.814
- Kim, J., Lee, T., y Han, N. (2018). Factors affecting the perception of social responsibility of nursing students. *Journal of Korean Academy of Nursing Administration*, 24(1), 21-29. https://doi.org/10.11111/jkana.2018.24.1.21
- Kyle, W. C. (2020). Expanding our views of science education to address sustainable development, empowerment, and social transformation. *Disciplinary and Interdisciplinary Science Education Research*, 2, 1-9. https://doi.org/10.1186/s43031-019-0018-5
- Landman, C. (2018). Mujer y sociedad: Construyendo y reconstruyendo la imagen social de las académicas. *Benessere. Revista de Enfermería*, 3(1), 4-9. https://doi.org/10.22370/bre.31.2018.1407
- Langle, L. E. (2016). Diagnósticos, indicadores e igualdad de género en la Universidad Autónoma de Aguascalientes. Caleidoscopio - Revista Semestral de Ciencias Sociales y Humanidades, (Esp), 179-202. https://doi.org/10.3306 4/0crscsh126
- Madolell, R., Gallardo M. A., y Alemany, I. (2020). Los estereotipos de género y las actitudes sexistas de los estudiantes universitarios en un contexto multicultural. Profesorado. *Profesorado. Revista de Currículum y Formación del Profesorado*, 24(1), 284-303. https://doi.org/10.30827/profesorado.v24i1.8148
- Martínez-Usarralde, M-J., Gil-Salom, D., y Macías-Mendoza, D. (2019). Revisión sistemática de responsabilidad social universitaria y aprendizaje servicio. Análisis para su institucionalización. *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, 24(80), 149-172.
- Martí, J. J., Martí-Vilar, M., y Almerich, G. (2014). Responsabilidad social universitaria: influencia de valores y empatía en la autoatribución de comportamientos socialmente responsables. *Revista Latinoamericana de Psicología,* 46(3), 160-168. https://doi.org/10.1016/S0120-0534(14)70019-6
- Martínez-Usarralde, M-J., Lloret-Catalá, C., y Mas-Gil, S. (2017). Responsabilidad Social Universitaria (RSU): Principios para una universidad sostenible, cooperativa y democrática desde el diagnóstico participativo de su alumnado. *Archivos Analíticos de Políticas Educativas*, 25(75), 1-25. https://doi.org/10.14507/epaa.25.2769
- Martí-Noguera, J. J., y Gaete, R. (2019). Construcción de un sistema de Educación Superior socialmente responsable en América Latina: Avances y desafíos. *Archivos Analíticos de Políticas Educativas*, 27(97). https://doi.org/10.14507/epaa.27.3925
- Martí-Vilar, M., Vargas, O. H, Moncayo, J. E., y Martí, J. J. (2014). La formación en razonamiento moral y pensamiento crítico en la Educación Superior. *Brazilian Geographical Journal: Geosciences and Humanities Research Medium,* 5(2), 398-414.
- Mcdonald, S., y Headlam, N. (2008). Research methods handbook: Introductory guide to research methods for social research. Center for Local Economic Strategies.
- Medina, R., Franco, M. D. C., Torres, L., Velázquez, K., Valencia, M. A., y Valencia, A. L. (2017). La responsabilidad social universitaria en la actual sociedad del conocimiento. Un acercamiento necesario. *Medisur*, 15(6), 786-791.
- Mendoza, D. L., Jaramillo, M. C., y López, D. D. (2020). Responsabilidad social de la Universidad de La Guajira respecto a las comunidades indígenas. *Revista de Ciencias Sociales (Ve), XXVI*(2), 95-106. http://dx.doi.org/10.31876/rcs.v26i2.32426
- Moore, S. L. (2009). Social responsibility of a profession: An analysis of faculty perception of social responsibility factors and integration into graduate programs of educational technology. *Performance Improvement Quarterly*, 22(2), 79-96. https://doi.org/10.1002/piq.20055
- Mora, M. J., y Martínez, F. R. (2018). Desarrollo local sostenible, responsabilidad social corporativa y emprendimiento social. *Revista Equidad y Desarrollo*, (31), 27-46. https://doi.org/10.19052/ed.4375
- Muñoz, C. A. (2019). Educación inclusiva en El Salvador. Una reflexión desde las políticas educativas. *Revista Latinoamericana de Educación Inclusiva, 13*(1), 21-36. https://dx.doi.org/10.4067/S0718-737820190001000 21
- Navarro, G., Rubio, V., Lavado, S., Minnicelli, A., y Acuña, J. (2017). Razones y propósitos para incorporar la responsabilidad social en la formación de personas y en organizaciones de Latinoamérica. *Revista*



- Latinoamericana de Educación Inclusiva, 11(2), 51-72. https://dx.doi.org/10.4067/S0718-737820170002000
- Niño, T. D. P., y Cortés, M. I. (2018). Comunicación estratégica y responsabilidad social empresarial, escenarios y potencialidades en creación de capital social: Una revisión de la literatura. *Revista Prisma Social*, (22), 127-158.
- Núñez, L. A., Lescano, G. S., Ibarguen, F. E., y Huamani, L. N. (2019). Consideraciones teóricas en torno a la Responsabilidad Social de la Educación. *Revista Venezolana de Gerencia*, 24(87),
- Núñez, I. A., y Bermúdez, E. (2019). Valores, Responsabilidad Social Universitaria (RSU), Educación para el Desarrollo Sostenible (EDS) y Gestión de la Comunicación Organizacional. *GECONTEC: Revista Internacional de Gestión del Conocimiento y la Tecnología*, 7(1), 104-115.
- Organización Naciones Unidas ONU (2015). Transformando nuestro mundo: La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Resolución aprobada por la Asamblea General de Naciones Unidas el 25 septiembre de 2015. http://www.un.org/ga/search/view\_doc.asp?symbol=A/70/L.1&Lang=S
- Pacenza, M. I., y Silva, Y. F. (2013). Análisis bibliométrico sobre responsabilidad social universitaria. *Psychology, Society, & Education, 5*(2), 125-138. https://doi.org/10.25115/psye.v5i2.500
- Palella, S., y Martins, F. (2010). Metodología de la investigación cuantitativa. Fedupel.
- Preciado, C. M., y Chacón, M. K. (2016). Educación para el desarrollo o educación orientada a la transformación social. *Mundo Fesc, 12*, 38-41.
- Quero, M. (2010). Confiabilidad y coeficiente Alpha de Cronbach. Telos, 12(2), 248-252.
- Ramo, R. M. (2011). El nuevo espacio rural en El Salvador. Análisis de un programa educativo de participación comunitaria. *Profesorado. Revista de Currículum y Formación de Profesorado, 15*(2), 93-107.
- Reyes, G. M., Díaz, G. A., Dueñas, J. A., y Bernal, A. (2016). ¿Educación de calidad o calidad de la educación? Uno de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y el camino para el desarrollo humano. *Revista de la Universidad de la Salle*, (71), 251-272.
- Reyes, G., y Martin-Fiorino, V. (2019). Educación en países andinos 1995-2015: Estudio comparativo sobre inversión realizada y responsabilidad social. *Revista de Ciencias Sociales (Ve), XXV*(3), 101-113.
- Riego, I. (2017). Empatía, persona y responsabilidad social Claves antropológicas para repensar la educación superior de calidad en Latinoamérica. *Revista Educación Superior y Sociedad, 26*(26), 103-123.
- Ruiz-Corbella, M., y Bautista-Cerro, M. J. (2016). La responsabilidad social en la Universidad española. *Revista Teoría de la Educación*, 28(1), 159-188. https://doi.org/10.14201/teoredu2016281159188
- Santiago, M. (2020). El acceso a la educación superior pública en El Salvador. Una aproximación al problema. AKADEMOS, 13(32), 83-96. https://doi.org/10.5377/akademos.v0i0.9273
- Schreiber-Barsch, S., y Mauch, W. (2019). Adult learning and education as a response to global challenges: Fostering agents of social transformation and sustainability. *International Review of Education*, 65(4), 515-536. https://doi.org/10.1007/s11159-019-09781-6
- Severino-González, P., Martín-Friorino, V., y González-Soto, N. (2019). Responsabilidad social. De la toma de decisiones a la educación del carácter: Percepciones de docentes y no docentes de un establecimiento educacional chileno. *Estudios sobre Educación*, 37, 69-90. https://doi.org/10.15581/004.37.69-90
- Severino-González, P., Villalobos-Antúnez, J. V., Chamali-Duarte, N., Vergara-Piña, G., y González-Soto, N. (2019). Social responsibility of university student and institutional educational policies. recognizing the commitments to society. *Revista Opción*, 35(90), 1171-1197.
- Svensson, P. G., y Loat, R. (2019). Bridge-building for social transformation in sport for development and peace. Journal of Sport Management, 33(5), 426-439. https://doi.org/10.1123/jsm.2018-0258
- Vallaeys, F. (2014). La responsabilidad social universitaria: Un nuevo modelo universitario contra la mercantilización. Revista Iberoamericana de Educación Superior, 5(12), 105-117.
- Viteri, D. M., Peñaherrera, P. G., y Vinueza, J. L. (2017). La equidad de género como parte de la responsabilidad social en el mercado laboral de la industria turística del Ecuador. *Revista Ibero-Americana de Estrategia, 16*(4), 23-36. https://doi.org/10.5585/riae.v16i4.2468



José de Jesús Romero-Argueta, et al. Responsabilidad social del estudiante universitario en El Sal...

Zárate, R., Becerra, L. E., y Fuentes, F. L. (2017). Estado de la producción científica de la Responsabilidad Social en Colombia. *Revista Espacios*, 38(52), 20-33.

